



# ながま

青森県立大湊高等学校 東京同窓会

第32号

平成 24 年度

2012年6月23日発行

高校を卒業する頃、自分の将来についてはまったく想定できなかつた。何の展望も持てず、とりあえず入れる大学に入つて、それから考えようと思つた。一年生の正月帰省中に学校の寮が焼失したことであつて、そのまま東北大学で四年間を終え、社会へ出ることになつた。就職先についてあまり知識がないので先輩に尋ねた。会社では上司に理不尽な命令をされても従わざるを得ないが、新聞社ならそういうことはないといわれた(実際はわからないが)。合格通知を受けてからほん一か月後に指導教授に呼ばれ、今度日本で最初の本格的な市場調査機関ができるが、行かないかと言われた。たしかに大学では心理学を専攻し調査や統計の勉強も

などと話していた。半年後にはボンサーカ会社十五社（トヨタ自動車、アサヒビール、東芝、味の素等々）のそれぞれに研修に出ることになった。そこで東レ（当時は東洋レーヨン）本社（大阪）に約半年間出向することにした。織物製品ほど流通機構が複雑な業界はない。この時の経験が後の自分の専門の道へと繋がってくる。その後戻ってはほぼ三年間勤務したが、時代は流通革命が叫ばれていた頃である。その火付け役の1人であつた学習院大学の田島義博先生（後に学習院院长）に知人を介して会つた。一緒に流通の勉強をしようといわれ転職することになった。その後は流通・マーケティングの世界にどっぷり浸ることになる。この間三十代、四十代

今年三月末をもつて二十九年間勤めた大学教員生活を終えた。学習院大学と横浜国立大学は非常勤として各四年間。次の九州国際大学四年間と愛知学院大学十七年間は一応専任で、流通・マーケティング論や「マーケティング・リサーチ論」を講じてきた。一応専任というのは同時に(財)流通経済研究所にも勤務し、主任研究員、専務理事を歴任したからである。この研究所には大学卒業後最初に勤めた(株)日本リサーチセンターから移り、結局四十一年間勤務したことになる。

していただけた。この会社は東京・銀座にできる、給料は一流企業並み、さらには當時有名であった社会心理学学者の南博先生や経営学者の坂本藤良先生たちも経営陣として加わる、という話を聞いて即行くことにした。何といっても銀座というのが魅力的だつた。東京はちょうどオリンピック直前で道路はいたるところ工事中で、「花の都、夢の都」のイメージとは程遠かつた。当時はテレビなどにも出ていた詩人の寺山修司も、東京にあこがれて青森から出てきたが、自分が思っていた東京はどこにもない

五十代には毎年一回ほど各二、三週間アメリカやヨーロッパへ、企業視察、調査、学会等に出かけた。

さてこの四月からは自由な日々を送ろうと思っていた。ところが知人から頼まれて、ある団体の仕事を手伝うことになつて見正しをすることになった。

A. 後援会・同窓会が本校の  
育活動に対して多大なご支援  
協力いただいていることだけ  
関係者の方々からお聞きして  
ります。同窓会長様はじめ、  
窓会員の皆様方には、この紙  
をお借りしまして心からお礼

戦し、目標に向けて粘り強く努力する生徒』を掲げました。当たり前のことを根気強く続けることは簡単なようで意外と難しいものです。これらのこととは、部活動や様々な学校行事などの体験から培われるものであり、この二つはこれから社会を生

この度の定期異動で青森中央高校教頭から大湊高校の校長として着任いたしました。出身はむつ市大畑町です。大湊高校の勤務は初めてであり、しかも、校長として学校経営に携わらなければならず、大変身の引き締まる思いでいます。まだ、学校内全般に目が行き届かず、わか

胸を張つて  
戻つてこられる  
母校のために

本校は多様な生徒が入学して  
います。そこで、総合学科として  
の特色を生かし、進学希望者、  
就職希望者それぞれに向き合つ  
た指導に努めているところです。  
年度始めに、先生方に目指す生  
徒像として「元気な挨拶で、整つ  
た服装をする品格のある生徒」  
「何事に対しても自ら進んで挑

選択ができるよう、選択の目安となる科目を入れた箱のようないでの、系列に縛られることは基本的にはありません。そして「産業社会と人間」が総合学科特有の必修科目で、キャリア教育の中心的な役割を担っています。この学習内容は「自己理解」「進路情報提供」「啓発的経験」「人材設計」の四つから構成されていきます。

五十年代には毎年一年回ほど各一、三週間アメリカやヨーロッパへ、企業視察、調査、学会等に出かけた。

さてこの四月からは自由な日々を送ろうと思っていた。ところが知人から頼まれて、ある団体の仕事を手伝うことになつて現在日参している。久しぶりの東京の通勤電車に身体が慣れず(というより齡か?)疲労感が甚だしい。振り返つてみれば、人生の岐路では、その時の環境、時代の流れに流されてきたともいえる。この道は面白いかな、世の中にとつて価値があるのかな、自分にできるのかな、などを考えてベターな方を選択してきたと思う。そして選んだあとではベストをつくすつもりでやつて來た。あくまでも「つもり」で結果はベターですらない場合も多かつたといえそうで、

A・後援会・同窓会が本校の教育活動に対して多大なご支援ご協力いただいていることだけは関係者の方々からお聞きしております。同窓会長様はじめ、同窓会員の皆様方には、この紙面をお借りしまして心からお礼申し上げます。

さて、本校は平成十四年度に総合学科が設置され、今年度で十年目を迎えます。ここで、総合学科について簡単に紹介いたします。単位制の学校で、単位制とは、学年の枠はないので入学からの年数を「年次」と呼びます。「学年」ではなく「一年次」となります。そして、一年次は全員共通の科目を学びますが、二年次から将来の進路希望や興味・関心に応じて系列を選択します。系列とは総合学科特有のもので、進路目標に沿つた科目

りに思っています。このように、さらなる発展を続ける母校を、同窓会の力で、さらに盛り立てて戴きたいと存じます。学校としましても、いつも胸を張って戻つて来られる母校となるよう、教職員一丸となって努力する所存です。

育館で運動部員、教職員、保護者も交えて大型スクリーンで観戦・応援を計画しておりました。しかし、五月中旬に午後7時50分のタイムテーブルが発表になり体育館での観戦・応援の計画は取やめとしました。とても残念ですが、このような取り組みをしようと、教職員から積極的に提案があるなど、大湊高校のためにと教職員は一生懸命がんばっています。在校生も、岸本先輩の活躍ぶりを我が母校の誇

さらなる発展を  
同窓会の力で、  
て戴きたいと存  
しましても、い  
て戻つて来られ  
う、教職員一丸  
る所存です。

さらなる発展を  
同窓会の力で、  
て戴きたいと存  
しましても、い  
て戻つて来られ  
う、教職員一丸  
る所存です。

近況雜感

郷閑出でて四十五年

顧問 佐々木 彦藏(第7期)

この三月まで四年間、町内会長をした。昭和五十年代に戸建分譲された団地。昨年秋が自治会創設三十周年に当たるので五十万円の予算を組んでいた。

ところが3・11の大震災、液状化で大きな被害を受けた。計画していた「三十周年祭」は無理だろうと思っていた。春が過ぎ夏近くなつたら、「こんな時だからこそ無理してもやろう

女性役員五十人の中で一番の美女。鮮やかな色留袖、まぶしい  
ような美しさ。「今日はまたお  
めかししてどちらへ?」と聞く。  
「赤坂御苑の園遊会に呼ばれます  
して」とのこと。ご主人が衆議  
院議員で現職の内閣官房副長官  
である。朝刊の『首相動静』に毎  
日のように名前が出ている人。  
「お気をつけて」と別れた。  
この夜、銀座『高松』で会合が  
あり、「ビヤブラザライオン」で  
二次会をして遅く帰つたら、N  
夫人から園遊会のお土産ですと  
いって、菊のご紋入りの和菓子  
一箱が届いていた。

朝十時の子供神輿の町内巡回から始まつたお祭りは、バザー！ 売店・餅つき・古本市・コーラス・のど自慢・ジャズ演奏と続いた。カーネギーホールで演奏したこともある日本有数のトンペッターテさんなどが、奥さんのバンジョーと一緒に競演でおやじ 반드시飛び入り参加して下さった。夜の八時過ぎ、最後の演奏「聖者の行進」の曲に合わせて、参



呼びかけて、七月に実行委員会を結成した。二十周年祭の時は、全戸に奉加帳を回して寄付を募つたが、今回はそれをせず企業のみに絞つた。団地開発のMホームからの三十万円を筆頭に、ホテル、歯科医院、スーパー、郵便局・・・庄巻は昔の会長さんがマグロ一本寄せ付して下さったこと。築地から来るマグロ解体の職人さん七人の車代七万円だけ町内会で負担してのこと。

「じゃないか」という声が町内から拳がり、十月一日開催となつた。

加者全員が前の人々の肩に手を乗せ大きな輪が出来てステップを踏んだ。輪の真ん中で写真を撮りながら、地震以来の色々なことが頭をよぎり、町内会長として感無量、感激と感動で涙が止まらなかつた。

成二十四年からは桟山・山田桂研で製作した「辨財天」に替わった。旧安渡村域では、昭和四十一年に宇田が駅前の畠中旅館の船車を譲り受け、「八幡丸」として運行加わるまでの三台を運行していた。

代から三十年代にかけて新町年団が運営していた「龍神山」という二層屋根付きの四角い大きな山車があった。これも製作年は不明だが、二十二年に運行された記録があるから「辨天丸」やはり古い。「紅天女」であろうか

**癌細胞は無限に増殖を  
繰り返し、やがて宿主を死滅させる。**

船と言つたかどうかは疑問だが、川守にあつた造船所で建造された。実際に建造に当たつたのは上町の船大工・祐川利吉、祐川勝三郎、それに昨年大神丸の模型を完成させ、本年一月二十七日付東奥日報でも紹介された祐川幸男氏等である。御神体（人形）は「児嶋高徳」だつたが、平

丸、大神丸以外の山車を概観。川守の船山車は「辨天丸」といふ、戦後間もない昭和二十四年に建造された。同年八月十五日の東奥日報に「大湊町祭典は九月六・七の両日行われるが、川守町内では寄付金で新たに船山車弁天丸を造ることになり下北造船大湊工場に依頼して建造中のところ今回出来上った、同船山車は長さ三十尺幅七尺で祭典にはこれを加えた三隻の船山車が運行される。」とある。下北造

大湊の祭りあれこれ④

立花善裕（第19期）

人形は「金太郎」になる前は!!!  
口哲郎氏が毎年作っていたとい  
う。幕類や太鼓等も自前にな  
前は田名部小川町から借りてい  
た。刺繡の糸が垂れ下がつたと  
れよれの「児雷也」の見送幕が筆  
者には思い出深い。後に畠中塗  
館の「天女丸」を譲り受け、船太  
車ではあるが「神明峯」の名称の  
まま運行している。



「ほう」ではなく、「しんめいみね」と読むそうである。

昭和三十一年以降数年間は初日、二日目が大平、新町、宇田二日目三日目が下町、上町、川守という日程で祭りが行われたらしい。

昭和三十六年には同町内の畠中旅館当主孝一郎氏が、「稻穂丸」をモデルに「天女丸」を建造し、運行する。筆者はこの年、後年に文京町のねぶたを作製する乳井武利君と共にこの天女丸の乗り子をした。翌の運行後、中学生だつた我々にまできちんとお膳立てで夕食をご馳走してくれたものだつた。(続く)

人から教わることは沢山あるし、年輩者からでなければ教わるれないこともあります。『教える』は年齢とは無関係なのだ。さて自分はどういえば、何の専門家でもないのだが、そういうことは教えられないが、やっぱり年を食っている人は違うと言われるようなジジイになりたいと思っている。

大湊高校ありがとう!!

中嶋皓夫(第11期)



青森県立大湊高校、卒業して五十三年、ずいぶん昔のことになりました。でも生徒だった頃の自分のこと、クラスの友達のこと、教わった先生方のこと、今鮮明に思い出すことができ、懐かしさで胸がいっぱいになります。

一昨年だったか、昭和三十四年三月卒第11期生の同期会が、下北駅前のむつプラザホテルで開かれたのですが、どうしても

みんなに会いたくて、いてもたつてもいられず仕事そっちのけにして今住んでいる神奈川茅ヶ崎市から駆けつけました。何十年ぶりかで大勢の同級生に会え、懐かしくて懐かしくてしょうがありませんでした。

充実した生活を送ったように思ひます。素晴らしい先生方がいて、学校の教育環境が整っていて、良い友達に囲まれて、生徒が熱心に学ぶ環境が整っていました。私は大湊高校の生徒だったことに感謝し、今なお幸せにいや誇りにさえ思っています。

私は、大湊高校を卒業後、東京の大学に進学、卒業して小学

漸く二年越しで去る三月十八日  
（日）に実現の運びとなりました。  
梅の香り漂う歴史の景勝地、  
水戸偕楽園は、金沢の兼六園、  
岡山の後楽園と並び称される日本  
本三名園の一つで、梅の名所として  
全国的にその名が知られて  
おり、約十三ヘクタールの広さ  
を持つ園内には、百種、三千本  
の梅が立ち並び、毎年この時期  
は全国から数多くの観光客が訪  
れます。当日は、雨という予報  
でしたが、会員の皆様の日頃の  
行いが良いせいか、雨は殆んど  
降らず、少し肌寒い曇り空でし  
たが、何とか予定のコースを満  
喫することが出来ました。午前  
十時前に十五名全員が水戸偕楽  
園駅前に集結し、先ずは高齢者  
向きの斜め坂を登り、偕楽園の  
東門から入場、庭園内は既に大



好文亭遠景

勢の人でごつた返していました。

勢の人でごった返していました。  
今年の梅は、例年になく大寒  
波に見舞われた影響でこの時期  
でまだ、五分～六分咲きという  
状況でした。本来なら最高の見  
ごろの時期なのですが、残念の  
極みでした。それでも庭園内の  
梅の香りと華麗さは日の保養と  
安らぎと染しだと安堵感を与えて

してくれました。園内の中心、伝統建築の殿堂で優美さが漂う「好文亭」を拝観し、庭園内で約二時間散策をいたしました。  
歳をトルコト(減歳)平均年齢三十歳弱の同窓会員はどこからこのような気力と活力と元気さが出るのか驚きと感動を覚えた次第です。

その後、庭園内で酒盛り・昼食・懇親会を行い、大いに盛り上がった後、「県立歴史館」に向かい、特別展「肖像画の魅力」に入館。「日本古来の肖像画は権力の座にあるものを没後に描く『遺像』から始ましたが、江戸時代以降は中国や西洋の技法をも取り入れ、描かれる人物の対象が描き手が広がり、かつ、表現方法も写実的な方向に向かった」という新たな肖像画の魅力を感じた。



「優湖墓碑」附近から千波湖方面梅林を望む

これまでの所要時間は実に二時間余り、愈々、体力もほぼ限界に近いかと思つた矢先に、何のその、誰かの一声により水戸駅ビルで、二度目の酒盛り・飲食・懇親会を行い、それぞれが快い会話とほろ酔いの余韻を残し、水戸を後にしました。

生憎、「弘道館」の建物は、土震災の影響を諸に受け、二年かけての大修復工事のため、外観も見ることが出来なかつたが、当時の水戸の学風に多少なりとも触れられたような感じを受けてきました。

じ取ることが出来ました。歴史館の中では、拝観どころか、たゞお疲れのご様子で、うつむいてと氣持ちよく睡魔に襲われている人も見られました。

かような状況の下、会員の皆さんの疲労困憊もピークに達し、ソロソロお江戸への早いご帰宅の時間かと思いきや、さにあらず、いち早い元気回復の元、かつ、教養のはとばしる同窓生は、国の重要文化財で当時は江戸時代の総合大学として知られた次なる地「弘道館」へバスで向かうこととした。

■東京同窓会この一年

理事会・総会反省	納涼会
欠席者への資料発送等	
23年9月10日	門前仲町「魚三」
	役員・有志16名参加
23年10月2日	国立昭和記念公園
	役員・有志10名参加
	畠中顧問他有志作の 「にこみ」が好評を博す。
23年12月18日	忘年会
	高輪「喜久寿司」
	役員・有志10名参加
24年1月21日	役員・有志新年会
	新橋「わのみせ」
	過去最多の19名参加
24年2月7日	執行部会(事務局会議)
	品川「ななかもど」
	「花見の会」等内合わせ
24年3月18日	水戸戸塚園「花見の会」
	15名参加(上記記事参考)
24年4月14日	理事会・総会開催準備
	年間活動計画等
24年5月12日	理事会・総会案内発送
	「むつとの遭遇」支援
24年6月9日	理事会・総会仔細確認
	当日の役割分担等
	納涼会の企画
24年6月23日	理事会・総会案内発送
	「新卒者激励会・懇親会
	機関紙「なかも」32号発行
24年度定期総会	

## 恩師健在

先生の承諾が得られましたので、現況報告を兼ねて原稿同封の手紙の一部及び送つて頂いた自作の鳳絵を掲載します。尚、原稿到着後、年度替りを機に県ボート協会々長はご勇退されたとのことです。

「なかま」バックナンバー等を拝受しました。ありがとうございます。現在小生が青森県ボート協会長、県育英奨学会理事長、県退職高等学級長幹事、鳳絵の会会計長等々のボランティア活動の何か二関わつていて多忙なふりをしているのですが、その実健忘症なんだから、ご依頼ありました原稿を早速書いてみました。

感謝！

工藤幸七郎



思いもかけず大湊高校東京同窓会事務局次長の立花善裕氏から、機関誌『なかま』への恩師健在の原稿依頼が舞い込み、たまたまビックリ仰天し戸惑つばかり！実は、立花氏が事務局次長として頑張つておられることは、突然彼から東京同窓会開催の案内を頂戴し、同窓会事

務局次長かい！立派になつたなあ、もうその歳かい！』とその献身的働きに感心しきりだつたし、ホントのところ、あの立花君がなあ」と懐かしんでいました。尚、原稿到着後、年度替りを機に県ボート協会々長はご勇退されたとのことです。

「なかま」バックナンバー等を拝受しました。ありがとうございます。現在小生が青森県ボート協会長、県育英奨学会理事長、県退職高等学級長幹事、鳳絵の会会計長等々のボランティア活動の何か二関わつていて多忙なふりをしているのですが、その実健忘症なんだから、ご依頼ありました原稿を早速書いてみました。

私の大湊高校在任は、翌年インターネットハイ開催を前にした昭和四十年四月から、あすなる国体を無事終えての五十三年三月迄の十三年間でした。私の教師としての礎を育みその後の歩みを後押ししてくれたのは、十三年間に出会えた先生方であり、あり、更には地域の方々でした。感謝！感謝！です。

私の大湊高校在任は、翌年インターネットハイ開催を前にした昭和四十年四月から、あすなる国体を無事終えての五十三年三月迄の十三年間でした。私の教師としての礎を育みその後の歩みを後押ししてくれたのは、十三年間に古希古希言い出しているし、引き受けよかつたのかなあと・・・。

私の大湊高校在任は、翌年インターネットハイ開催を前にした昭和四十年四月から、あすなる国体を無事終えての五十三年三月迄の十三年間でした。私の教師としての礎を育みその後の歩みを後押ししてくれたのは、十三年間に古希古希言い出しているし、引き受けよかつたのかなあと・・・。

感謝！

それにも、東日本大震災にはただただ恐れ戦くばかりですが、木造旧校舎が傾いた43年の十勝沖地震の経験が今もつづり、トラウマになつているのは私だけでしょうか？でも、けつぱろうじやありませんか！

皆様のご健勝と大湊高校の弥栄を祈念申し上げます。



工藤先生自作の鳳絵

J R 亀戸駅から  
河野崇章(第25期)



河野崇章(第25期)

亀戸香取勝運商店街(通称香取

赴任二年目に、固辞する間もなく突然三年三組担任を任命され、立花氏と出会うこととなつたのでした。インターネットハイの布施勝君を級長に、錚々たるメンバーで、担任はお飾りに終始した思いがありお詫びの言葉しかありません。飛内旅館での卒業お祝い会で、卒業生諸君に酔い潰された記憶は今も鮮明です。

初めての進学組担任をしつつなく突然三年三組担任を任命され、立花氏と出会うこととなつたのでした。インターネットハイの布施勝君を級長に、錚々たるメンバーで、担任はお飾りに終始した思いがありお詫びの言葉しかありません。飛内旅館での卒業お祝い会で、卒業生諸君に酔い潰された記憶は今も鮮明です。



田名部祭り囃子を奏する明盛組の面々



「むつの遭遇」オープニングの鏡割り

も間近に見ることができます。商品は、下北で採れた素材でつくったものが中心ですが、県内商品も一部置いてあります。店が狭いため多くの商品を置くことができません。時々、「あんまりないね」と言われてがつかりさせることもありますが、小さなお店なので、勘弁して欲しないと言つて謝ります。今後は、通販などにも力をいれ、まだ、下北で埋もれている商品を、首都圏の皆さんにお届けしたいと思っています。

五月には十九二十の二日間、商店街イベント「むつの遭遇」が開催されました。むつ市から宮下市長をはじめ沢山の職員、関係者、市の経済界の面々も駆けつけ、商店街を盛り上げてくれました。庄巻は「田名部まり」。若い衆が奏でる、笛、太鼓、鉦の音が鳴り響き、時には激しい踊りも披露するなど、一時は興奮の坩堝に包まれました。

五月には十九二十の二日間、商店街イベント「むつの遭遇」が開催されました。むつ市から宮下市長をはじめ沢山の職員、関係者、市の経済界の面々も駆けつけ、商店街を盛り上げてくれました。庄巻は「田名部まり」。若い衆が奏でる、笛、太鼓、鉦の音が鳴り響き、時には激しい踊りも披露するなど、一時は興奮の坩堝に包まれました。

## 東京へ下北を贈ろう！

なまこ・ほたて・菜の花商品・海産物全般

有限公司 すぎやま

青森・下北ふるさとの会

青森県上北郡横浜町字大豆田127  
TEL0175-78-2080・FAX0175-78-6051  
URL: http://www.rakuten.co.jp/aotoku/  
E-mail:sugi@jomon.ne.jp  
MyE-mail:toru0629jp@yahoo.co.jp  
代表 杉山 徹 第22期生



Travel Plaza SUN SHINE  
Aomori-Pref Yokohama  
本州のテッペン下北半島

むつの便りは「やなぎや」のお菓子で…



代表 柳谷 一雄 第5期生



緑町本店 むつ市緑町17-58  
T.0175-28-2880  
金谷店 むつ市金谷2-7-11  
T.0175-23-6720  
URL: http://o-yanagiya.jp



